

## **74<sup>e</sup> session du Comité exécutif du Haut-Commissariat pour les réfugiés**

### **Débat général**



### **Intervention de la France**

Monsieur le Président / Madame la Présidente,

Monsieur le Haut-Commissaire,

La France s'associe à la déclaration de l'Union européenne.

La France condamne avec la plus grande fermeté les attaques terroristes contre Israël et sa population et exprime sa pleine solidarité avec Israël et les victimes de ces attaques. Elle souligne le droit d'Israël de se défendre face à ces attaques odieuses.

Monsieur le Commissaire, vous l'avez dit, les crises se multiplient et jettent des millions de réfugiés sur les routes de l'exil. La France salue le travail mené par les équipes du HCR pour leur venir en aide, dans les conditions les plus difficiles.

Je pense aux catastrophes naturelles survenues récemment au Maroc, en Libye et en Afghanistan. Je pense aux effets dévastateurs du changement climatique. Je pense aussi aux drames causés par l'action humaine, comme l'agression injustifiée de la Russie contre l'Ukraine ou les violences des groupes armés en République démocratique du Congo. J'ai enfin une pensée pour l'exode forcé, qui pourrait s'apparenter à un nettoyage ethnique, des 100.000 Arméniens du Haut-Karabagh qui est la conséquence directe des opérations militaires menées par l'Azerbaïdjan et des mois de blocage illégal du corridor de Latchine.

**1/ Cette situation requiert un partage des responsabilités entre les pays de départ, de transit et d'accueil.**

**La France prend toute sa part dans cet effort de solidarité.** En 2022, elle accueillait plus de 547 000 réfugiés, venus principalement d'Afghanistan, de Syrie et de RDC. La France se mobilise pour leur

apporter un accompagnement individualisé vers l'emploi et le logement. Je veux aussi évoquer l'engagement de la société civile sur ces sujets.

**La France contribue aussi pleinement à la réponse multilatérale.**

Nous augmentons notre contribution au HCR de façon continue depuis 2017 et nous avons déjà versé plus de 94 millions d'euros cette année.

**Dans ce contexte où les ressources croissent moins vite que les besoins,** le HCR est contraint à des choix douloureux, allant parfois jusqu'à réduire les prestations pour les réfugiés. Nous le regrettons et nous saluons les efforts qui sont menés pour diversifier les sources de financement humanitaire, à la fois dans le dialogue avec les Etats membres et auprès du secteur privé. **Ils font écho au Sommet de Paris pour un nouveau pacte financier mondial** et à la nécessité de financements innovants pour répondre aux défis communs tels que les déplacements forcés ou le changement climatique.

**2/ A la suite du Haut-Commissaire, la France appelle au plein respect du droit international humanitaire.** L'an dernier, 116 travailleurs humanitaires ont été tués dans le monde. Nous saluons leur mémoire. De telles attaques portent en germe le risque de retrait de l'aide, avec toutes ses conséquences pour les bénéficiaires. C'est pour cette raison que la

ministre de l'Europe et des Affaires étrangères Catherine Colonna vient d'organiser une réunion sur la sécurité des personnels humanitaires, en marge de l'Assemblée générale à New York.

**3/ Enfin, je voudrais réaffirmer le principe de l'universalité des droits,** qui est cher à la France.

**Le mandat du HCR est de protéger les personnes sans discrimination d'âge, de genre ou d'origine.** La France, dans le cadre de sa diplomatie féministe, porte une attention particulière aux droits des femmes et des filles réfugiées, qui font face à un risque accru de violences sexuelles et basées sur le genre. En témoignent malheureusement un trop grand nombre de récits des survivantes de la crise soudanaise.

La France sait aussi pouvoir compter sur le HCR pour continuer à agir sur le terrain et rendre compte des persécutions subies par ceux contraints de fuir en raison de leur identité de genre ou de leur orientation sexuelle. Vos propos à cette tribune rappellent la force de votre engagement.

**4/ Le Forum mondial sur les réfugiés doit réaffirmer l'ensemble de ces principes et leur donner une portée concrète.** La France est fière

de co-parrainer cette deuxième édition, à laquelle le Président de la République Emmanuel Macron a confirmé sa participation. **La France entend porter à cette occasion une initiative consacrée aux femmes réfugiées**, pour mieux les protéger sur l'ensemble de leur parcours d'exil et leur offrir davantage d'opportunités d'intégration, sociale, sportive et professionnelle. Nous allons poursuivre le travail avec le HCR et les partenaires intéressés.

**Monsieur le Haut-Commissaire, vous pouvez compter sur le soutien de la France pour faire de ce Forum un grand rendez-vous du multilatéralisme.**

Je vous remercie.